ARCHIVO HISTÓRICO



El presente artículo corresponde a un archivo originalmente publicado en el **Boletín de la Escuela de Medicina**, actualmente incluido en el historial de **Ars Medica Revista de ciencias médicas**. El contenido del presente artículo, no necesariamente representa la actual línea editorial. Para mayor información visitar el siguiente

vínculo: http://www.arsmedica.cl/index.php/MED/about/submissions#authorGuidelines

Artículos especiales

*J.I. Monge

Los traumatismos constituyen una de las principales causas de muerte en Chile**. En 1983, se sitúan en el tercer lugar, con una tasa de 78.2 muertes por 100.000 habitantes. Las tasas más altas corresponden a las regiones VII-VIII-IX y X, siendo la más elevada la de la VII región, con 99.3.

En 1983, aparecen como la causa del 45% de las muertes entre 0 y 4 años, 39.2% entre 5 y 14 años, 61.9% entre 15 y 24 años, 51.2% entre 25 y 34 años, y 31.9% entre 35 y 44 años.

Los traumatismos encéfalocraneanos, de columna y tóracoabdominales en conjunto, representan 37.9 y las quemaduras 2.5 muertes por 100.000 habitantes.

En relación a la morbilidad por traumatismos, las cifras corresponden sólo a la demanda de atención satisfecha, lo que no refleja toda la realidad del problema. En términos de egresos hospitalarios, representó 825.5 por 100.000 habitantes en 1981, con una ocupación de 852.571 días/cama (9.2% del total de ocupación en ese año).

A nivel de consulta, estudios muestrales de los años 1981 y 1982, señalan que esta categoría representa el 6.6% y 5.7% del total.

Los datos señalados, reflejan la importancia social, en términos de número de muertes y

Serie sobre trauma

volumen de atención hospitalaria de este problema de salud, que afecta en forma tan importante a niños y adultos jóvenes.

Sin duda, el enfrentamiento de este tipo de emergencias, que frecuentemente comprometen en forma inminente la vida del paciente, representa un desafío para el médico general. Ello requiere de la posesión de conocimientos y destrezas que permitan al médico no especializado, otorgar una atención efectiva.

Junto a esta primera atención, la disponibilidad de adecuados medios de transporte y de centros especializados de referencia, constituyen los factores que pueden contribuir significativamente a la disminución de las muertes evitables.

Es en consideración a estos antecedentes, que el Comité Editorial de este Boletín, ha decidido entregar una serie de artículos que cubran secuencialmente los aspectos más importantes del tema, orientados a apoyar la acción del médico, en el nivel de atención no especializada.

^{**}Las estadísticas de salud agrupan en una sola categoría los rubros de traumatismos y envenenamientos; aunque no es posible desglosar ambos aspectos, las cifras disponibles reflejan mayoritariamente el problema del trauma.

^{*}Departamento de Gastroenterología